

*Paielements anticipés pour le grain des Prairies—Loi*

**M. Mazankowski:** . . . si on leur permet de prendre la parole au sujet de cette motion et de dire ce qu'ils voudraient dire au départ, nous autoriserons alors la tenue d'un vote. Mais certains d'entre nous veulent prendre la parole et ce n'est pas l'opposition officielle ni le NPD qui vont les priver de leur droit de parler et de leur droit de se faire entendre au nom des agriculteurs du Canada et de tous les Canadiens. L'agriculture est un secteur important. Sa situation est désespérée. Il éprouve de graves difficultés. Un débat de ce genre doit avoir lieu dans cette enceinte. C'est ce que nous tentons d'obtenir.

**M. le vice-président:** Questions et observations.

**M. Riis:** Je n'ai ni question ni commentaire. Ce que j'ai à dire au leader du gouvernement à la Chambre, c'est qu'en fait, les agriculteurs canadiens ne veulent pas entendre de beaux discours. Ils attendent du concret. Nous avons réclamé que la Chambre agisse et que l'on cesse d'infliger aux agriculteurs des heures et des heures de discours de la part des Conservateurs qui font de l'obstruction au projet de loi à l'étude destiné à leur venir en aide. Nous disons faisons avancer les travaux et occupons-nous de ce projet de loi le plus rapidement possible. Je ne peux pas croire que le vice-premier ministre (M. Mazankowski) a pris la parole pour déclarer qu'il voulait prolonger le débat sur le projet de loi. Il se prépare à voter contre la mise aux voix du projet de loi.

**M. Mazankowski:** Vous tentez de restreindre la liberté de parole.

**M. Riis:** Je veux déclarer très clairement que nous nous inquiétons beaucoup de la situation des exploitations agricoles familiales. D'un bout à l'autre du Canada, nous voyons des entreprises familiales remplacées par des entreprises agro-commerciales et de grandes entreprises agricoles. Nous avons aujourd'hui la chance d'agir et de faire ce que nous pouvons ici, à la Chambre des communes, pour contrer cette tendance. Il n'y a pas si longtemps, le ministre d'État chargé de la Commission canadienne du blé (M. Mayer) nous demandait de faire tout ce que nous pouvions pour l'aider. Qu'est-ce que le ministre nous a demandé de faire?

● (1250)

**M. Mazankowski:** Vous ne savez pas de quoi vous parlez.

**M. Riis:** Le leader du gouvernement à la Chambre devrait écouter attentivement pour comprendre comment les choses fonctionnent ici.

**M. Mazankowski:** J'écoute.

**M. Riis:** On a demandé aux partis d'opposition d'adopter le projet de loi le plus rapidement possible. On nous a demandé si nous étions prêts à collaborer avec le gouvernement. Nous avons alors répondu: «Et comment que nous allons collaborer!» Nous avons aussi déclaré que si le projet de loi aidait les agriculteurs canadiens et assurait un soutien aux exploitations agricoles familiales, nous l'appuierions et ferions tout ce que nous pouvions. En fait, nous avons affirmé que nous l'adopterions en limitant au strict minimum le nombre d'interventions. Le leader parlementaire du gouvernement peut bien rire, puisqu'il n'occupait pas cette fonction à l'époque.

**M. Mazankowski:** C'est vous qui m'amusez.

**M. Riis:** Le gouvernement nous a demandé de collaborer, et nous avons accepté. Nous tenons à venir en aide aux petits exploitants et aux producteurs de céréales. Puisque nous étions pressés d'adopter cette mesure en juin, nous devrions l'être d'autant plus aujourd'hui. Voilà pourquoi nous avons proposé de renvoyer le projet de loi au comité, qui l'étudierait sans tarder et nous le renverrait pour la troisième lecture, après quoi nous passerions aux autres affaires du pays.

Le vice-premier ministre connaît sans doute les résultats des sondages nationaux publiés aujourd'hui. Les Canadiens n'ont plus confiance dans le gouvernement. Ils ont perdu confiance dans le leadership du premier ministre (M. Mulroney). Ils ne font plus confiance au parti progressiste conservateur. Bien franchement, il n'y a pas une région du Canada où les conservateurs jouissent de l'appui de la majorité des gens. Je suis déconcerté de savoir que le vice-premier ministre et leader parlementaire du gouvernement ait osé dire, de son siège, aujourd'hui: «Nous allons freiner l'étude du projet de loi».

**M. Mazankowski:** Ce n'est pas du tout ce que j'ai dit.

**M. Riis:** Il a effectivement parlé de ralentir le mouvement pour que le débat se poursuive mais qu'on ne passe pas aux actes. Or, les députés des deux partis d'opposition veulent agir. Nous voulons que ce projet de loi soit adopté dans les plus brefs délais.

**M. McDermid:** Quelle imposteur!

**M. Riis:** Le député devrait peser ses mots. Son langage ne me semble pas parlementaire. Il aura sans doute l'occasion de faire son discours, puisqu'ils semblent vouloir prolonger le débat sur cette motion.

Je signale au vice-premier ministre et au ministre d'État chargé de la Commission canadienne du blé que s'il était tellement nécessaire d'adopter rapidement la mesure en juin, nous sommes sûrement d'autant plus pressés aujourd'hui. Nous voulons collaborer, afin de passer aux autres travaux de la Chambre. D'autres projets de loi nous attendent et doivent être adoptés.

Pourquoi les ministériels tiennent-ils à faire de l'obstruction et à prolonger indûment le débat . . .

**M. le vice-président:** A l'ordre, s'il vous plaît. Le député voudrait-il terminer?

**M. Riis:** Monsieur le Président, j'ai oublié que nous en étions aux observations. Je croyais que le débat se poursuivait. Dans ce cas, je vais poser une question toute simple au leader parlementaire du gouvernement. Le gouvernement peut compter sur la collaboration des partis de l'opposition pour accélérer l'étude de cette mesure. Compte tenu de tous les projets de loi en souffrance, de l'état de notre économie et de l'opinion que le gens ont du gouvernement d'après le sondage d'aujourd'hui, pourquoi ne s'empresse-t-il pas de collaborer avec les partis de l'opposition en acceptant de l'adopter maintenant et de la renvoyer au comité qui pourra l'étudier en profondeur alors qu'à cette étape-ci, on se contente d'en examiner les principes seulement?